

El Eco de Navarra

Diario independiente - Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Vitoria, 25 y calle de San Gregorio, 15, bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Pamplona: Un mes, 1,25 Pes. tri. mens. 3,75; semestre, 7,50; año, 13,50.
En el extranjero: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 14.
Cuentas de suscripción, 15; de recibo, 25.
El pago será adelantado.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,75; reclamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios cuarta plana, 0,07 línea sencilla.
Españoles extranjeros, según suscripción.

Una idea feliz

Al Clero, Ayuntamiento y valle de Guasálz

No ha muchos días que, recorriendo el trayecto comprendido entre Arzo y Muez tuve ocasión de contemplar una esbelta y majestuosa cruz, que se alza en las márgenes del río Salado. Obsecando a un impulso misterioso é interior, me detuve un momento a considerar los múltiples recuerdos encerrados en aquel solitario monumento; y casi vigorosas sombras iban pasando por delante de mi imaginación una por una todas las escenas de aquella terrible tragedia, conocida con el nombre de Batalla de Valjunquera, que tuvo lugar en tan famoso como retirado paraje. Allí me parecía ver al esforzado Rey de Navarra, Ordoño II, pelear con denuesto al frente de su reducido ejército contra las numerosas huestes de Abderrahmán el 921 de la era cristiana; allí a los valerosos Obispos Hermigio de Tuy y Dalcido de Salamanca caer prisioneros en compañía del célebre sobrino del primero, el santo niño Pelayo, martirizado por orden del rey moro en la ciudad de Córdoba; allí, en fin, me parecía oír las voces de tanta sangre derramada por los cristianos en favor de su Dios y de su patria, que demandaban un tributo de gratitud, una oración, una legítima en sufragio de aquellos olvidados mártires de nuestra independencia.

¿Tienen razón? ¿Dijo en el interior de mi conciencia: hasta las cosas inanimadas nos dan ejemplo. Hace 937 años, que este río está enviando torrentes y más torrentes de agua, para besar en todos los momentos del día y de la noche las plantas de esa cruz, que con su sombra guarda los restos sepultados de sus hijos queridos; y lo más admirable es, que ese tributo se perpetúa mientras exista este valle. ¿Por qué os hombres no hemos de imitar tan hermosos ejemplos? ¿Por qué los que nos proclamamos de ser descendientes de aquellos valerosos mártires, no nos hemos de congregar un día al año en este santo lugar, para ofrecer el sacrificio augusto de nuestros almas, oír de los labios de algún orador las prozas y heroísmos de nuestros antepasados, estimularnos con sus ejemplos y juntar nuestras lágrimas a las aguas del arroyo, para que unas y otras rindan a la vez al signo de la redención un tributo digno de gratitud y cariño?

¡Oh vosotros, venerable Clero, ilustre Ayuntamiento y católico valle de Guasálz, me dirijo a vós en las columnas de la prensa, para que en este año, que celebramos el primer centenario de nuestra independencia contra las ambiciones de Napoleón, comencéis vosotros a conmemorar dignamente a los héroes mártires de Guasálz, librándos por las armas cristianas en pro de la religión y de la patria.

Mejor que yo sabéis, lo que significa aquella lucha titánica de ocho siglos contra el invasor musulmán.

¿Qué ha sido de nuestra viril Navarra, si en Valjunquera no hubiese encontrado Abderrahmán una muralla de peñones cristianos, más impenetrable que nuestras rocas y agrestes montañas? ¿No sería hoy nuestra amada España una prolongación de Marruecos, si los heroísmos de Valjunquera no se presentaban en Clavijo, Navas de Tolosa y mil y mil batallas gloriosas? ¿Qué sería ahora de nuestro país, de nuestros altares, de nuestros templos, de nuestra religión cristiana? ¿Hubiesen nuestras madres amamentado a nuestros niños pecho con el dulce néctar de la fé católica, ni zolada con la leche que nutria a nuestros vascos? ¿Nos hubiesen enseñado a balbucear los nombres santísimos de Jesús y María, cuando apenas sabíamos expresar las tiernas palabras padre y madre? ¿Hubieran arrullado en la infancia nuestro sueño a los dulces cánticos de Viva María y Oh María, etcétera, si antes nuestros antepasados no hubiesen muerto por Dios y por su Patria? ¿Celebraríamos este día los héroes de la independencia contra los franceses, si primero los cristianos no los siglos anteriores no hubiesen salvado a nuestra España de la esclavitud mahometana?

¡Oh! No hubiera existido mártires de la independencia si no los hubiese en precedido los héroes de la Reconquista.

Por eso, interpretando justamente los sentimientos cristianos y patrióticos de todos los habitantes de Guasálz, me atrevo a lanzar a los cuatro vientos una idea feliz, que ojalá encuentre eco en sus generosos corazones, y es la siguiente: Que desde este año memorable se celebre en los sucesivos, en un día determinado, una reunión magna de todos los vecinos del valle, de todos los que puedan acudir, en el lugar que la historia señala como teatro de aquella lucha sostenida por nuestros antepasados contra las armas del Corán, y en la que, si no pudieron vencer, supieron morir peleando en defensa de la Religión católica y de la nación española. Dicha fiesta podría celebrarse el segundo día de mes de Pentecostés, ó en un día de mayo, para que la concurrencia fuese más numerosa y los labradores no perdiesen trabajo. El programa podría consistir en una misa de campaña al pie de la histórica cruz, un rosario, un responso cantado por todo el pueblo y una plática fervorosa y entusiasta de circunstancias.

Esto es lo que a mí me parece más a propósito, conformándose desde luego con lo que dispusiera el criterio más acertado de las personas respetables del valle, encargadas de llevar a cabo tan hermoso proyecto.

análogas a las de Valjunquera, Clavijo y Navas de Tolosa.

Y si en algo puede contribuir al esplendor de la fiesta, cuentes desde luego con el concurso pobre pero generoso, de quien hoy se atreve a escribir estas líneas en las columnas de este periódico.

T. G. - A.

PROYECTO EXCELENTE

Saben nuestros lectores, pues se lo participamos oportunamente, que el Consejo Diocesano de la Adoración Nocturna acordó, hace poco tiempo, la instalación en Pamplona de la obra denominada «Turnos de San Tarsicio», ó sea una Sección Adoradora compuesta de niños y jóvenes, en la cual pueden ingresar todos los que hayan hecho la primera Comunión y no pasen de la edad de 18 años.

Esa institución tiene por Patrono a San Tarsicio, el protomártir de la Eucaristía, y de su funcionamiento dan idea las siguientes líneas de la circular en que el Consejo diocesano dió a conocer su laudable proyecto.

«Los Tarsicios velan una sola vez al mes y siempre de día y por la tarde, acompañados de Celadores; durante el ejercicio de hora y media a dos horas, alternando cada media hora cuatro ó seis niños, mientras los restantes del Turno permanecen en la sala de Guardia, donde reciben una corta instrucción religiosa y tienen alguna acto recreativo. Aunque ordinariamente velan en la iglesia donde está instalada la Adoración, pueden, sin embargo, alguna vez hacer la Guardia al Sacramento en otra iglesia, si se solicita su concurso.»

A los socios activos, que son los que realizan esa función mensual, hermosa y simpática, pueden asociarse como honorarios otros niños y niñas.

Basta lo dicho para que todo el que lo lea, comprenda la importancia y utilidad que en el orden religioso y moral tiene la institución de los Turnos de San Tarsicio.

Así se comprende que el católico vecindario pamplonés, después de haber dado un gran contingente a la obra de la Adoración Nocturna, se apresure también a inscribir sus hijos en los Turnos de San Tarsicio.

Con satisfacción hemos sabido que el número de los niños y jóvenes ya inscritos permite inaugurar desde luego el Turno de San Tarsicio, y se espera con fundamento que dicho número ha de tener en muy breve plazo un aumento considerable.

Para facilitar el ingreso de todos los niños hasta los de las familias más pobres, se ha fijado la cuota mensual destinada a los gastos del culto en cantidad insignificante; la cuota mínima es diez céntimos de peseta. La inscripción se verifica en casa de la señora viuda de Irujo, calle de San Antón número 8, y en la farmacia del señor, Valencia, calle de San Saturnino.

El Consejo diocesano ha dispuesto que la inauguración se celebre solemnemente el día de la Ascensión, y seguramente será un acto memorable.

De esta manera el vehemente celo con que el Soberano Pontífice Pío X fomenta el culto de la Sagrada Eucaristía, será secundado en Pamplona como corresponde a su proverbial religiosidad.

CAMPOS Y MERCADOS DE NAVARRA

Por fin se ha iniciado el buen tiempo con una semana de temperatura elevada, en algunos momentos más propia de verano que de primavera. Con los calores de estos días, que han encontrado la tierra húmeda y en buenas condiciones los sembrados, se espera un satisfactorio avance en su desarrollo y madurez.

Las huertas presentan también aspecto favorable.

Notas locales

Irujo. Con un día propio de verano celebramos ayer el mercado, pues debido a que los labradores están muy ocupados en las faenas de la siembra de patatas y preparación de sus tierras para la del maíz, fué causa de que estuviese poco concurrido y por consiguiente algún tanto disminuido, con relación a los mercados anteriores. Hubo, sí, buenas parejas de bueyes que se vendieron a precios arreglados. También se vendió ganado de cerda y solo abundó la clase de destete que los compradores supieron aprovechar pagándolas a precios reducidos de 22 a 23 pesetas cada uno.

La plaza de grano también estuvo poco concurrida y sus precios fueron: Trigo 6 pesetas 50; maíz, 4,75; habas 4,50; cebada 4,40; avena 3; cebada 3,50; alhova 4,50 y amilbas de 10 a 15.

A pesar del inmejorable tiempo de estos días, y tan favorable para las codiciadas setas, ayer no se vio ni una, y si algún setero ha tenido la suerte de encontrar, ayer o que se habían vendido a 150 pesetas libras. Se necesita capricho de comer setas para pagarlas a precio tan excesivo; pues me parece más acertado comer salmón.

Kastella. Los campos siguen en su inmejorable aspecto. Con un magnífico día de primavera, hemos tenido un mercado nada más que regular; en esta época hasta que no principie la recolección baja la influencia de gente, por no haber géneros para la venta. Hemos disfrutado estos últimos días de variable primavera; parece que el tiempo quiere asegurarse.

Leiza. Llevamos tres días de un tiempo propio

de la estación presente, los cuales aprovecha la gente para dedicarse a las faenas agrícolas con gran actividad, las cuales se hallan muy atrasadas, debido a los malos tiempos que han reinado casi todo el mes pasado; quiera Dios que éste se porte mejor.

Los campos en general presentan buen aspecto. El mercado con mucha asistencia de vino y granos, y regular de aceite, siendo escasas las demandas.

Mendigorria. Tiempo bueno y campos en estado satisfactorio.

Mucho movimiento en el mercado de vino del que se han vendido 1000 cántaros en la presente semana al precio de 150 céntimos.

Lerín. Después de haber pasado unos días más bien de rigoroso invierno, hace tres que parece estamos en pleno verano pues tenemos unos calores insostenibles, impropios también de esta estación, creyendo no sea tampoco esto muy favorable, porque se ha hecho la tierra una costra efecto de los sires de estos días pasados que parece no ha llovido ha tiempo, no bien a una lluvia labor sale muy húmeda; por todos lados se ven manantales.

Lorca. El tiempo magnífico en toda la extensión de la palabra, pues si hasta ahora parecía nos hallábamos en invierno ahora nos hallamos en pleno verano.

Los campos buenos por todos conceptos. Estos días se vende bastante vino a los precios indicados.

Los labradores se ocupan en escastrar los trigos.

Azagra. Los campos superiores. Hoy es primer día de primavera, pues los anteriores no se podía llamar primavera sino invierno rigoroso. Las heladas han perjudicado las frutas y viñas, las riadas del Ebro también han perjudicado por haberse cubierto de guano los olivares que estaban hermosos, pero están llenos de pulgón.

PRECIOS

Trigo. - Azagra, 5,25 pesetas robo; Leiza 6,25; Lerín 6; Lorca de 5,75 a 6; Estella 5,63; Mendigorria de 5,75 a 5,88.

Cebada. - Azagra 3,25 pesetas robo; Lerín 3; Lorca 3; Estella 3,25; Mendigorria de 3 a 3,35.

Avena. - Azagra 3,25 pesetas robo; Lerín 2,50; Estella 2,65.

Maíz. - Leiza a 5,50 pesetas robo; Estella 4,50.

Alubias. - Leiza a 12 pesetas robo; Azagra 8.

Vino común. - Azagra de 2,50 a 3 pesetas cántaro; Leiza de 3,50 a 4,25; Lerín 3; Lorca 2,75; Estella 3; Mendigorria de 1,50 a 1,75.

Vino rancio. - Leiza a 11,75 pesetas cántaro.

Aceite. - Leiza a 18 pesetas arroba; Lerín 15,75; Lorca 18; Estella 18; Mendigorria 18.

Patatas. - Leiza a 2,50 pesetas arroba.

Jornales a seco. - Azagra de 2 a 2,25 pesetas; Lerín 2; Mendigorria 2,75.

Id con la costa. - Lorca a 1,25.

Acto loable

Al patriótico acto realizado anteaayer por los alumnos de los antiguos Colegios de Huarte Hermanos y alumnas de doña Mercedes Sanz y del que dimos concisa noticia, por falta de más espacio, en nuestro número de ayer, hay que agregar la continuación de la patriótica idea de tan dignos profesores encaminada principalmente a conseguir la restauración de una lápida, que por su lamentable estado no parece indicar el sitio donde fueron inmoladas las víctimas de las furias de los franceses en la guerra de la Independencia.

Como religioso recuerdo a la memoria de nuestros antepasados, ambos colegios, con asistencia de sus alumnos asistieron ayer a las nueve de la mañana a una misa de requien celebrada en la parroquia de San Lorenzo.

Después de un paseo por las calles de la población, los alumnos del colegio de los señores Huarte marcharon a la Diputación y a su digno Vice-presidente le hicieron entrega de la siguiente instancia, que había muy alto en favor de los sentimientos patrióticos de los ilustrados maestros de tantísimos niños:

«EXCMO. SR.: El colegio de Huarte Hermanos, con todo respeto a V. E. expone:

Que guiado únicamente por el santo y patriótico fin de conmemorar el grandioso acontecimiento de nuestra independencia nacional con algún ostensible y oportuno acto, trascendente a los jóvenes de cuya educación están encargados, dispuso primeramente la celebración del Santo Sacrificio de la misa en nuestra parroquia de San Lorenzo y ante nuestro Patrón San Fermín, en sufragio de aquellos héroes que en cien batallas supieron vencer a las huestes aguerridas del ségula imperial de Napoleón.

Cumplido este piadoso deber, siguió el Colegio la misma Via Dolorosa que llevan aquellos padres de familia, y allí, donde inhumanamente fueron fusilados por los franceses por el atroz delito de tener a sus hijos defendiendo a la Patria, dirigió un ruego a Dios por su eterno descanso. La inscripción puesta por nuestros abuelos en aquella lápida conmemorativa, está ya tan borrosa que no se pudo describirla por completo.

Y previendo, Excmo. Sr., que desapareca completamente ese glorioso timbre por la acción destructora del tiempo, acudí respetuosamente a V. E. el Colegio, en suplico, a fin de que se digna ordenar lo conveniente para que se restaure aquel monumento, que en su lenguaje mudo habla a los ojos, siquiera de los transeúntes, cuanto hizo por su independencia nacional

nuestro indomable pueblo vascon. ¡Viva Pamplona! ¡Viva Navarra! ¡Viva España! José María Huarte, Alberto Huarte, Juan Huarte, Fermín Echeveste, siguen 200 firmas.

Excmo. Diputación foral y provincial de Navarra.

El señor Albistur pronunció varias frases expresando la satisfacción que le producía tan patriótico proceder y prometió interesarse por la petición. Contestó a las frases del señor Albistur con otras no menos sentidas y patrióticas, uno de los señores Huarte, y a continuación los alumnos fueron obsequiados por el vicepresidente de la Diputación, el cual les acompañó en la visita al salón del Trono y otros departamentos del Palacio provincial.

En la capilla de Palacio se rezaron oraciones por el alma de los héroes de la Independencia.

Por la tarde en el acreditado colegio de los señores Huarte se celebró una brillante velada literario-musical, con poesías dedicadas a la Patria, a la Independencia y a sus héroes y ejecución de varias piezas musicales, entre ellas algunas de indiscutible mérito que ejecutó en el violín el niño Huarte.

¡Bien por tan dignos profesores y por sus alumnos! el mejor elogio que de ellos puede hacerse por la gallarda prueba de patriotismo que han dado, es el unánime sentir de Pamplona que aplaude sin reservas el edificante espectáculo que por los héroes y para los héroes han realizado.

El Obispo de Vitoria en Pitillas

La tarde de ayer jueves la pasó el señor Obispo de Vitoria viendo y examinando el terreno en donde intentaba construir el Colegio de Madres de la Enseñanza, pero a consecuencia de varias dificultades que ha encontrado en la compra de terrenos por parte de los propietarios, parece ha cambiado de idea y ahora intenta hacerlo en otro sitio contando con el permiso del Ayuntamiento, que creo que de ninguno modo se lo negará.

El nuevo terreno es mucho más sano y mejor orientado y, por consiguiente, mucho más a propósito para dicha obra.

En la tarde de ayer viernes y en el correo de las cuatro, como le decía en mi anterior, llegó uno de los arquitectos encargados de las obras de la nueva Catedral de Vitoria y católicos y que por su trato noble y llano se hace muy simpático.

Luego de haber descansado un momento de su viaje, por encargo del Excmo. señor Obispo de Vitoria estuvo mirando, midiendo y tomando datos sobre el nuevo solar donde intenta construir dicho Colegio, el que a dicho señor también le parece a propósito, y hoy sábado, a las ocho de la mañana, acompañado de algunos señores concejales y el señor Alcalde, ha salido dicho señor Arquitecto para reconocer las canteras de este término, pues según he oído, parece que la muestra que se mandó a Vitoria resulta ser una de las mejores clases de piedra que se presentaron, por lo que no será difícil si se lleva desde aquí algo de parte de estas canteras para dicha obra de la Catedral; creo que cuando regrese a la tarde vendrá satisfecho de lo que se está viendo, tan conocida en esa capital, Zarágoza y en otras partes, lo cual se puede comprobar por el número de vagones que salen de allí para distintos sitios.

Nada digo a usted de lo contento y satisfecho que se encuentra el señor Obispo de Vitoria, pues como él dice: «Quiero ver a mis paisanos y amigos, así; después sin aquellos bullicios de otras veces».

Mañana comunicaré otras noticias.

El correspondiente.

2 de Mayo de 1908.

Nuestra plaza

Relación de los precios de distintas clases de mercancías, que se expendieron en el día de ayer en este mercado:

SECCION DE CARNICERIA

Carne de vaca a 1,80 y 1,60 kilo; id. de ternera 2,10 y 2,25; id. de cerazo 2,2; id. de oveja 1,80; id. de cordero de yerba 1,50; cordero de la cancha 2 y 1,75; id. de U zama 1,50; id. cabrito 1,40; lacho 1,50.

TOCINERIAS

Chorizo a 1,75 kilo; jamón 4,75; tocino 2,40; manteca id.; longaniza 3,50; tocino de perril 3.

PESCADO DE MAR

Salmón a 14 pesetas kilo; cipriones 3 y 4; congrio 3,50; merluza 2; atún 3; gallos 2,50; panchos 2; lubina 4; cangrejos 2,50; almejas id.; tola 0,80; sardina id.; anchoa 1.

TRIPICALLERAS

Patas de vacuno a 0,60 y 0,50 uno; idem carnero 0,10; lengua de buey 2,25; id. de ternera 1,40; id. de cerazo 0,50; sesos de vacuno a 0,30 y 0,70 uno; id. de cerazo 0,40; sangre de vacuno 0,15 kilogramo; id. de cerazo 0,20; callos 0,80; corazón 0,30; carne de cabeza 1,20; bigado de buey 1; id. de ternera y cerazo 1,25.

AVES

Galinas a 5, 4 y 3 pesetas una; gallos a 3,50 y 3 uno; pollos a 2,50, 3 y 2,50; patos 3; palominos 1,25; conejos a 2,50 y 2; huevos a 1,05 y 1 la docena.

PESCADO DE RIO

Anguilas 4 pesetas kilo gramo.

VARIOS

Requesones a 0,15 y 0,07 pesetas uno; leche de oveja a 0,40 y 0,35 litro; id. de vaca a 0,30 y 0,25.

HORTALIZA

Alubia fresca a 2,50 kilo; arbojones 1 y 0,90; arbejas 0,60; habas 10; patata nueva id.; idem vieja 0,20 y 0,15; espárragos 1 y 1,25 manojo; bróccolis 0,50, 0,30 y 0,20 uno; cardos 0,60 y 0,40; alcachofas 0,30 y 0,20; pimientos secos 1,20 ciento.

Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera acudieron el último ejercicio 265 alumnos.

CAJA DE AHORROS

	Pesetas.
Saldo anterior.	111.677,75
265 imposiciones efectuadas.	748,95
Suma.	112.426,70
19 devoluciones verificadas.	438,86
Saldo el 26 de Abril.	111.987,93
Id. de la Caja de Socorros.	35.693,76
Total en ambas cajas.	147.681,69

Instrucción moral-religiosa. - Se dió una hermosa conferencia acerca de la Fé, explicándose en términos adecuados en qué consiste y demostrándose con ejemplos evidentes cómo la Fé en manera alguna se opone a la razón, sino que al contrario, la robustece con sus preciosos elementos; y que, aparte estas y otras razones, las doctrinas de la Iglesia Católica, por el hecho de haber sido reveladas por Dios, debemos y podemos creerlas sin temor a equivocarnos ni a ser engañados, puesto que Aquel ni puede engañar ni equivocarse.

Narvarte

EL NUEVO SERVICIO

Se ha inaugurado el nuevo servicio de «Automóviles» desde Elizondo a San Sebastián y viceversa. Los días impares saldrá el auto del señor Iturriz, a las dos de la tarde, desde Elizondo para regresar los pares, que emprenderá el regreso a las tres de la tarde.

Los carruajes son excelentes, incluso el segundo que ha conducido recientemente, fuera del que por Semana Santa estuvo en esa capital. Lo que ahora hace falta es que se simplifiquen los números que representan los precios para que la gente se anime y tomen asientos con preferencia a otro medio de locomoción.

No es buen factor el precio caro para que la gente viaje con frecuencia y se establezcan las corrientes favorables en cuestión de viajes; lo que favorece es que se disminuyan los pagos cuanto menos al nivel de los que exige la comodidad de los ferrocarriles en igualdad de distancias.

El correspondiente.

2 Mayo 1908.

EL 2 DE MAYO en Pamplona

Por muchas columnas que escribiésemos, difícilmente podríamos dar a nuestros lectores de fuera de Pamplona una idea aproximada de la grandiosidad del esplendor con que ayer se conmemoró esta capital la grandiosa iniciación de la guerra que fué el mismo tiempo conquista y fundamento de la Independencia nacional.

Pamplona es una ciudad cultísima, es una ciudad honrada y buena, y por serlo ha sabido dedicar a los héroes de la Patria un recuerdo digno de los héroes y de Pamplona. Vamos a relatar, sin adornos ni abultamientos, lo ocurrido ayer en Pamplona, y de este modo cumpliremos el deber de información, ya que no podamos, por ser tan cortos sin fuerza para ellas, decir cuánta es la satisfacción que sentimos y que condensamos en un Viva España, un Viva Navarra y un Viva Pamplona.

Al amanecer el día las bandas militares recorrieron las calles tocando alegres dianas.

A las nueve salieron los gigantes acompañados de las kiltas, los cabezudos y los zaldike-máldicos, que bailaban y corrían al son de las dulzainas.

Las calles comenzaron a animarse desde muy temprano. Casi todos los balcones de la población estaban engalanados con colgaduras.

Por cierto, que llamó la atención el adorno que en su casa de la calle de las Navas colocó un distinguido Procurador. La colgadura que cubría varios balcones tenía varios metros, y en ella, que estaba formada por la bandera española, había seis letreros que decían Viva España, alumbreados por seis arcos voltaicos. Contadísimas eran las casas que no ostentaban colgaduras, y desde luego sería porque sus dueños no las tendrían.

A las diez y media comenzó en la Santa Iglesia Catedral la solemnisísima función religiosa.

Dijo la Misa de Requiem el M. I. señor Arcipreste don Pedro Suescun, ayudado de los canónigos señores Gomez Dalgado y Bernal.

En el centro se alzaba un severo catafalco. Asistieron a acto el excelentísimo señor gobernador militar don Amós Quijada, el excelentísimo señor gobernador civil don Santos Ortega, el excelentísimo Diputado foral, el excelentísimo Ayuntamiento con sus señores, el excelentísimo señor general de la brigada don Alfredo Vara de Rey, numerosísimas comisiones civiles, todos los jefes y oficiales de la guarnición franco de servicio y un público extraordinario. Bien puede decirse que allí estaba toda Pamplona.

Terminada la misa el señor Suescun entonó un responso. Terminada la solemnisísima función religiosa hubo un desfile brillantísimo de comisiones y público y de los piquetes de todos los cuerpos que por orden del Gobernador Militar asistieron con armas a la Misa. Las autoridades y comisiones ocuparon

la terraza del teatro, lindamente engalanada.

Las tres bandas de música, cornetas y tambores de los regimientos interpretaron frente a la terraza el pasodoble de Chueca «El dos de Mayo» que es un modelo de pasodoble, obra digna del ingenio más popular de todos los músicos de España.

Fue escuchado con religioso silencio y al final aplaudido con entusiasmo que se condensó en gritos de viva España.

Terminada la fiesta organizó un animadísimo paseo en las aceras de la Plaza del Castillo, que duró hasta la una, y que fue amenizado por una banda militar.

A la una de la tarde se celebró en el Palacio provincial un banquete ofrecido por la Excmo. Corporación a todas las autoridades.

Asistieron todos los diputados, el gobernador militar, el civil, comisión del Ayuntamiento, representación del señor Obispo, Fiscal, etc.

No hay para qué decir que reinó fraternidad y que presidió la fiesta un delicado espíritu patriótico.

Los ramos fueron ofrecidos a las señoras de los Gobernadores, del Alcalde y del Diputado señor Amorena.

A las cinco y media se celebró la matinee, que resultó brillantísima en extremo. El teatro estaba como vulgarmente se dice, de bote en bote.

La interpretación fue esmerada. La brillante banda de América, hábilmente dirigida por el señor del Hoyo, interpretó el pasodoble de Chueca, que fue aplaudidísimo.

Obligada a repetir, la música interpretó otro pasodoble.

A la entrada del teatro había macetas y en cada palco el nombre de un héroe ó de una ciudad ó villa heroica.

La función terminó a las ocho y media. A todos estos actos ha acudido el representante del Ayuntamiento de Tudela don Juan Cruz Remacha.

Por la tarde una banda interpretó un esmerado programa en la Tacuena, y por la noche otra banda otro esmerado programa en la Plaza del Castillo, donde hubo extraordinaria animación hasta las once de la noche.

Algunos edificios lucieron iluminaciones.

En los Asilos y Cuarteles se comieron ranchos extraordinarios costeados por la Excmo. Diputación.

Así ha cumplido Pamplona. Alabanzas y aplausos merece la Excelentísima Diputación foral, el Ayuntamiento, el Gobernador militar como representante de la guarnición, y las mercedes el pueblo pamplonés que con su religiosidad primero y con su alegría después, rindió tributo a los que murieron como mártires y festejó su triunfo de redentores.

De Estella

Hace tres días dieron principio en esta cárcel las pláticas religiosas preparatorias para el cumplimiento Pascual, las cuales estuvieron a cargo del presbítero don Ricardo Garriz, el cual con muchísima unción religiosa y con un decir muy natural y al alcance de su auditorio fastidió los vicios más comunes de esta clase de gentes, como son la blasfemia, el rencor y la impureza; en otra conferencia les hizo ver el inmenso cariño que Dios profesa al hombre y la ingratitude de éste para con El y en la tercera exhortó al arrepentimiento.

Cuanto conocen la oratoria del señor Garriz confirman que es persuasiva por demás; inspira las ideas en su corazón y su lengua sirve de cable conductor que penetra en los de quien les escuchan.

Hoy, 1.º de Mayo, se ha administrado la Comunión a los presos, acompañado de todos los empleados del establecimiento y varias personalidades de la localidad que gustosas asistieron, previa invitación. Terminado el acto religioso se ha repartido el desayuno, consistente en unas galletas, un panecillo y una copa, y por la tarde el rancho extraordinario.

Cumple dar las gracias desde el fondo de mi alma a cuantos señores honraron con su presencia dichos actos y también por su ofrenda en favor de la población penal.

M. S.
1.º de Mayo de 1908.

La Conciliación

En la sesión del lunes 27, celebrada por la Junta mixta de «La Conciliación», se acordó admitir como socio obrero a uno en el gremio de panaderos.

Por morosidad fué dado de baja uno del gremio de peones.

Se acordó conceder el secorro reglamentario por enfermedad, correspondiente a los días comprendidos entre el 20 y el 26 ambos inclusive, a veintitres socios con 10.50 pesetas; a cinco con 9; a dos con 8.25; a dos con 7.50; a seis con 6; a uno con 4.50; a tres con 3; a tres con 1.50, y a uno con 1.50.

MOVIMIENTO DE FONDOS

	Pesetas.
Ingresos	
Existencia anterior	1.339.46
Cuentas de gremios	322.70
Libramiento venecido	16.50
	1.678.66
Salidas	
Socorros a enfermos	388.60
Alquiler de locales	425
Asistencia facultativa	473.29
Retribución a empleados	195
Existencia en caja	197.87
	1.678.66

GACETILLAS

El aspecto que presentaba ayer Pamplona era de las grandes solemnidades. Puede asegurarse que ni un solo balcon quedó por engalanar.

El magnífico día que disfrutamos contribuyó al esplendor de la fiesta. Por la tarde muchos comercios permanecieron cerrados, así como durante el día todas las oficinas.

soain, Baire, Berbinzana, Caparros y Falces.

Y el martes a la misma hora y con el mismo objeto los de Funes, Garinosain, Larraga, Leoz y Marcilla.

Con motivo de los festejos de ayer se notó la presencia de muchos forasteros. Debemos seguir recomendando la atadora NUEVA PLANO hecha de exprofeso para esta región por la FUNDICION ARRIETA en Chicago, la cuales una maravilla y posee grandes ventajas sobre todas las que se anuncian.

El armazón es indeformable con dobles tirantes y la cadena motriz indestructible aunque coja piedras.

Posee un molinete de dos velocidades sin cadenas con marcha atrás, de mecanismo más sencillo que existe.

Un volante aliviador patentado que ninguna marca lo tiene, el cual hace atar las gavillas sin resistencia en la marcha del ganado, resultando la atadora más suave que se conoce.

El anudador lleva muchísimas menos piezas que en los demás sistemas y ha atado 391.000 gavillas, sin fallar una sola vez, único en el mundo.

Posee cojinetes de alineación y de rulos, tensores, ruedas reforzadas, nuevo transporte y trabaja a la izquierda. Todas las máquinas que han servido otras casas lo hacen a la derecha que no es tan cómodo para el operador.

Además, la FUNDICION ARRIETA cobra el mismo precio que las ya conocidas y paga el viaje a todo el que la compre en la provincia, garantizando la supremacía que anuncia.

Se sabe que las avispas causan muy grandes perjuicios en las uvas, siendo siempre las mejores las que atacan con preferencia.

Un jardinero de los Vosgos encontró, según asegura, un medio sencillísimo para evitar su perniciosa influencia. Parece que para hacer huir a las avispas, basta plantar tomates al pie de los parrales y de las cepas. Los insectos no pudiendo soportar el fuerte olor de dicha planta, desaparecen.

El día 26 del actual se celebrará en Madrid una asamblea extraordinaria de médicos titulares de España.

Los ciclistas se evitarán una gran molestia y accidentes desagradables poniendo a sus bicicletas las cámaras desinflables del Salon des Cycles, Estafeta 30 Pamplona.

Esta casa reforma toda clase de cámaras nuevas y usadas en cámaras desinflables garantizando su éxito. Véase 4.ª plana. 10-8 (a)

Se ha concedido por el Gobierno civil el correspondiente certificado de aptitud para dirigir automóviles al intsigente joven don Angel Carbonell. Sea enhorabuena.

En el Cine Belloch se celebrarán hoy grandes sesiones de tarde y noche con programa completamente nuevo.

Ayer marchó a Iruzuza para predicar en un triduo el virtuoso Capuchino y elocuente orador sagrado Fr. Roman de Vera.

«El Universo», con motivo del primer Centenario del 2 de Mayo, ha publicado un interesante número extraordinario, tirado a dos tintas, con profusión de grabados y escogido texto.

Ayer llegaron a Pamplona distinguidos jefes de Estado Mayor y oficiales de la Escuela de Guerra que han venido en viaje de prácticas.

Sean muy bien venidos los distinguidos militares.

El gobierno francés promulgó recientemente una ley imponiendo un tributo sobre el juego en los Casinos y Bañeros.

Conócense ya los primeros resultados de la aplicación de la nueva ley, que son como sigue:

Los juegos han producido a los Casinos en la temporada de verano 10 millones 137.194 francos.

De este tributo cobrado a los jugadores el 15 por 100 constituye la parte del Estado, que se eleva en Junio a 1 millón 520.579 12 francos.

En la función de las Flores que hoy se celebrará en la parroquia de San Nicolás predicará el R. P. Redentorista Gonzalez Amurrio sobre «La Religión cristiana comprobada por los milagros».

Y en la función de mañana el párroco de San Lorenzo don Marcelo Celayeta sobre «La Religión cristiana comprobada por las profecías».

«Anuario industrial y comercial de Navarra» es el libro más útil y completo para todos los que tengan que resolver asuntos en la Diputación, Ayuntamiento y demás centros oficiales. De venta en todas las librerías al precio de 3.50 pesetas. —13

Una infeliz mujer, mistress Elsa Cooper, de Filadelfia, soñó que un hijo suyo, que había ido a Nueva York, moría descuartizado por las ruedas del ferrocarril elevado de aquella metrópoli. Despertó gritando sobresaltada; y el ensueño la tuvo muy intranquila, pero convencida de que había sido una pesadilla, se durmió otra vez, volviendo de nuevo a despertarla el mismo sueño.

Ya no tuvo más sosiego, y para tranquilizarse, se vistió de prisa y tomó el primer tren que salía para Nueva York. Llegada a esa ciudad, y al dirigirse a la casa donde se hospedaba su hijo, vió en la calle un grupo de gente que rodeaba a una persona tendida en el suelo. Acercóse, y lanzó un grito de horror al descubrir a su hijo, que había sido atropellado por un tranvía de la Séptima Avenida.

En la Caja Agrícola y de Ahorros de Tafalla, durante el pasado mes de Abril ha ocurrido el movimiento siguiente:

En 112 imposiciones ordinarias 614 pesetas, en 19 idem extraordinarias 20 mil 715, suman las 131 imposiciones 21 mil 329; en 31 devoluciones 7.534.81, líquido 13.794.19.

El haber de los impositores importa-

ba en 31 de Marzo 193.751.17 pesetas, a aumentar por el balance 13.794.19, importando en 30 de Abril su haber la cantidad de 207.545.35 pesetas.

Durante la última semana hubo en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Pamplona las siguientes operaciones: 101 imposiciones por valor de 10.398.00 pesetas, y 55 devoluciones cuya suma ascendió a 11.690.75 pesetas.

La Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga celebrará hoy domingo, a las siete y media de la tarde, en la iglesia de San Agustín, los ejercicios acostumbrados.

En la Sombrerería Moderna se han recibido las últimas novedades en sombreros y gorras para caballero y niños a precios muy económicos.

General Moriones 13, frente al Café Suizo 3-1

Hoy domingo, 1.º de mes, tendrá lugar en San Ignacio la función de la Súplica Perpetua con los actos siguientes:

Por la mañana: La comunión será a las siete y media.

Por la tarde: El ejercicio a las siete, con rosario, plática y ejercicio de las Flores.

Maria Eguiguren: Tiene el gusto de participar a su distinguida clientela que acaba de regresar de Francia con los últimos modelos de sombreros para señoras, señoritas y niños. Calle Calceteros, núm. 10, piso 3.º 3-1

Leemos en un periódico lo siguiente: «Gedeonada digna de pasar a la historia.

Lo es seguramente la de un oficio que el Ayuntamiento de Madrid ha dirigido al de Gerona.

Empieza así: «Ha llegado a nuestra noticia que en ese pueblo habían ocurrido algunos hechos importantes durante la guerra de la Independencia...»

Este oficio, que demuestra una ignorancia de la Historia y una gran indiferencia por la gloria que a las regiones les cabe, ha indignado a los concejales de Gerona y han acordado no contestar a esa «patochada».

Durante la última semana se han llevado a cabo las siguientes operaciones en la Caja de Ahorros de «La Conciliación»: 34 imposiciones por valor de pesetas 200.25, y 2 devoluciones por valor de 255.00 pesetas, quedando una existencia de 22.668.51 pesetas.

He aquí tres fórmulas que se emplean con éxito para fertilizar las viñas americanas. La naturaleza y composición de terreno, así como otras circunstancias locales, determinarán en cada caso cuál es la que debe aplicarse.

Primera fórmula.—Sulfato amónico, 250 kilos por hectárea (ó bien, nitrato de sosa, 300; sulfato de cal, 300; sulfato de potasa, de 80 a 100; sulfato de hierro, 300.

Segunda fórmula.—Fesuta (deyecciones humanas), 1.000 kilos por hectárea; nitrato de sosa, 250; superfosfato de cal, 200; sulfato de potasa, 30; sulfato de hierro, 300.

Tercera fórmula.—Estiercol de vaca, 7.000 kilos por hectárea; nitrato de sosa, 240; superfosfato de cal, 260; káinita, 70; sulfato de hierro, 300.

Para la aplicación de esta fórmula deberá tenerse en cuenta que los abonos orgánicos (estiercol, fesuta, etcétera) son de lenta descomposición y duran los ó tres años en el terreno, por lo cual solo cada dos ó tres años se renovará el abono orgánico, a diferencia del mineral, que deberá aplicarse todos los años.

Hoy llegan a esta población, en la que permanecerán hasta el día 6, las acreditadas modistas de San Sebastián señoras Gargallo Hermanas, con un inmenso surtido en confecciones y sombreros para la próxima estación.

Hotel «La Perla». 1-1

En el tribunal de Torre Haute (Indiana) ha ocurrido un suceso altamente dramático.

El Jurado acababa de dar un veredicto afirmando la culpabilidad de un sujeto apellidado Mac Donal, al que se acusaba de incendiario.

En el momento en que el presidente iba a pronunciar la sentencia, y cuando todos los asistentes al acto aguardaban ansiosamente el fallo del Tribunal, el reo sacó rápidamente un revólver y mató de un balazo al jefe de policía, que era el principal testigo de cargo.

Aprovechando el momento de estupor que produjera su extraordinario proceder, Mac Donal, de otros cinco disparos, hirió gravemente a cinco testigos más.

Seguramente hubiera continuado la sangrienta escena, pues ya se disponía a cargar nuevamente el revólver, si no hubiese caído al suelo acribillado por los balazos que le dispararon los policías que prestaban servicio en la sala del Tribunal.

Dicea de Lecumberri que en el paraje denominado «Aistondo» en el término municipal de Aldaz, fué encontrado anteayer el cadáver de un hombre, que identificado resultó ser el de José Antonio Zabaleta Amenazar, de 21 años, soltero, natural y vecino de Aldaz.

Se sabe que el día anterior salió de su casa para recoger hojarasca y que con frecuencia sufría ataques de epilepsia, siendo sin duda alguno de ellos el que le produjo la muerte.

El Juzgado se presentó en el lugar del triste hallazgo ordenando el levantamiento del cadáver y la instrucción de las primeras diligencias sumariales.

Con gran solemnidad se inaugurará el día 31 del corriente en Estella la Sección de la Adoración Nocturna.

Al acto asistirán comisiones de Pamplona y otros puntos.

A las señoras.—El representante de la casa Oyarzun, de Bayona, participa a la numerosa clientela haber llegado a esta capital con todas las novedades y confecciones de verano, hospedándose en el Hotel «La Perla», cuarto número 12. 12-3

Ayer a la una de la tarde quedó totalmente extinguido el fuego del depósito de maderas del barrio de la estación.

HERNIAADOS (quebrados). Mañana día 4, a la una de la tarde, llegará a Pamplona hospedándose en el Hotel «La Perla», el acreditado especialista en la curación de las Hernias señor Vidal, director de la respetable y conocida casa de Barcelona Vidal Hermanos, dedicada a la curación radical de toda clase de enfermedades, conocidas por quebraduras.

Como dicho señor solo permanecerá en Pamplona mañana y pasado por la mañana, recomendamos a los pacientes no dejen de visitar al citado señor Vidal, en la seguridad de obtener con su especial método ó invención un feliz resultado en su enfermedad.

Un sabio francés, M. Goacher, estudiando la distinta velocidad de las ondas atmosféricas en la estrella Scorpión, ha sacado la consecuencia de que en el astro citado hay yacimientos de estaño.

El descubrimiento es de gran importancia.

En Muruzabal de Audión, doña Luciana Villanueva. R. I. P.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vitoria 2 (8 noches)

Fiestas patrióticas

El pueblo vitoriano ha contribuido de una manera entusiasta a conmemorar con algunos festejos el Centenario de la gloriosa epopeya de la Independencia española.

La animación por las calles desde las primeras horas de la mañana ha sido grande, y puede decirse que el pueblo en masa ha tomado parte activa en los festejos celebrados.

En la Iglesia Catedral se ha celebrado a las diez y media de la mañana solemnes honras fúnebres en sufragio de los que perecieron en defensa de la Patria.

Al fúnebre acto han asistido las autoridades, los jefes y oficiales de la guarnición franco de servicio, representaciones de los centros y entidades oficiales y el Ayuntamiento en Corporación.

Terminada la función religiosa, que resultó muy solemne, el Ayuntamiento y las autoridades, acompañados de numeroso público, se ha dirigido al cementerio de Santa Isabel y sobre la tumba del general Alava, el Ateneo señor Ordoño depositó una magnífica y artística corona de flores naturales, entre las que predominaban las rosas de té.

Esta corona estaba adornada con dos hermosas cintas de los colores nacionales en las que se leía la inscripción siguiente: «El Ayuntamiento de Vitoria al General Alava en el primer Centenario—Mayo 1908».

El alcalde pronunció un patriótico discurso, que terminó con entusiastas vivas a España.

En el Ateneo se ha celebrado una lucidísima velada.

En este momento se está celebrando en el teatro la función de gala organizada por las autoridades.

El coliseo presenta un aspecto brillantísimo por el distinguido público que en él se ha reunido y por el decorado para la fiesta se ha colocado.

Guipuzcoa

San Sebastian 2 (9 noches)

Las fiestas del Centenario

Con motivo de los festejos organizados hoy para conmemorar el Centenario de la Independencia, la población ha adquirido durante el día la animación propia de las grandes fiestas.

Por la mañana hubo dianas y disparo de cohetes.

A las once de la mañana se ha celebrado en la parroquia de Santa María una solemne función de Requiem, a la cual asistieron todas las autoridades locales, comisiones de los cuerpos de la guarnición y representaciones oficiales.

En el boulevard se ha celebrado al mediodía un concierto musical, que llevó al citado paseo numeroso público.

La banda ejecutó el pasodoble de Chueca «El 2 de Mayo», siendo acogido a su terminación con grandes aplausos.

A las ocho de la noche se ha celebrado en el Teatro Circo la función patriótica organizada por el elemento militar.

La fiesta resultó brillantísima y el coliseo presentaba el aspecto de las grandes solemnidades.

Se han repartido ranchos extraordinarios a los soldados, asilados de las casas benéficas y presos.

tancia, porque hasta ahora nadie había encontrado rastros de minerales en cantos blancos y fosfóricos que

La autoridad del sabio francés nos hace pensar en lo del mentir de las estrellas; más bien admiradores de la ciencia, se nos ocurre pensar con el sainetero famoso que hoy adelanta que es una barbaridad.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Jabón chimbo, «La Rosario», Herro, Recaudador de contribuciones, Yrazu y Compañía, Venta de solares, Molinero, Arriendo de bajera, Tienda, Oficial de sastré.

HA FALLECIDO: En Muruzabal de Audión, doña Luciana Villanueva. R. I. P.

En las escaleras de Begofia han aparecido unos pasquines, que la censura no ha dejado trasmitir su contenido.

Terminada la procesión cívica el Ayuntamiento y demás comisiones y autoridades se han dirigido a la iglesia de Santiago, donde se ha cantado un Te-deum.

A las cuatro de la tarde se ha celebrado la primera corrida de las anunciadas.

Asistió público numeroso y la entrada fué completa.

Segura y Moreno de Alcalá estuvieron trabajadores pero poco afortunados.

El cuarto toro ha amptonado a Moreno y lo ha suspendido por la íngula.

El diestro salió con fortuna del accidente.

Se han promovido grandes broncas durante la lidia de los toros.

La corrida no ha satisfecho a los aficionados.

Los conciertos musicales celebrados a la mañana, por la tarde y el que se está celebrando ahora en el Arenal, se vieron concurriridísimos.

En las Sociedades «El Sitio» y «Casino Republicano» se han celebrado veladas literario-musicales que han resultado muy brillantes.

Muchos edificios lucen magníficas iluminaciones.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 2 (8 tarde)

El 2 de Mayo

Hoy no podemos apenas hablar de otra cosa que de la fiesta nacional, pues esta es el suceso más importante ocurrido no solo en Madrid sino en toda España.

Dejando para la conferencia de la

noche, porque en ésta no hay tiempo para todo, las noticias recibidas de muchas capitales de provincia, daré ahora breve noticia de los actos que se han celebrado en Madrid el primer Centenario de la guerra de la Independencia.

Notas diversas

El día ha amanecido caluroso, más propio de verano que de primavera, y desde las primeras horas de la mañana se ha observado concurrencia y animación extraordinarias especialmente en el paseo del Prado y en las vías que afluyen al mismo.

La «Gaceta» ha aparecido con orla de luto, y la mayoría de los periódicos han publicado números extraordinarios ilustrados.

Muchas casas particulares (de los edificios públicos no hay que hablar) están adornadas con colgaduras desde las primeras horas de la mañana.

Ante el obelisco

Como todos los años, al pie del monumento del 2 de Mayo se han instalado altares, y en ellos se han celebrado misas desde muy temprano, oyéndolas con devoción numeroso público.

La decoración era brillante, formada por una acertada combinación de trofeos militares, flores, lazos, etc.

A las ocho y veinte minutos se ha celebrado Misa cantada dispuesta por el cuerpo de Artillería.

A la misma hora han llegado el Rey y el Gobierno (incluido el señor Maura, que de la estación se ha dirigido a aquel punto).

El inmenso público que había en el trayecto, y la multitud de señoras y señoritas que estaban en los balcones, han ovacionado al monarca.

Exequias solemnes

De allí se ha dirigido el Rey con su séquito y el Gobierno a la iglesia de San Francisco el Grande, donde se han celebrado solemnes exequias en sufragio de los héroes y mártires de la Independencia española.

El Rey ostentaba el Toisón de Oro y cruzaba el pecho con la banda roja. Con él iba también el infante D. Carlos.

En la iglesia estaban todos los elementos oficiales, siendo numerosas las representaciones de las Cámaras, corporaciones civiles e institutos militares.

El conjunto ofrecía hermoso aspecto, y la función religiosa ha sido muy solemne.

Procesión cívica

A las doce ha comenzado la procesión cívica desde la citada iglesia hasta el monumento del 2 de Mayo.

El trayecto estaba lleno de gente, los edificios engalanados, en los balcones infinidad de damas, y en el Prado un gentío.

En la procesión abría la marcha un pliego de la guardia civil, y en primer término iban las representaciones escolares, la Universidad, Instituto, escuelas especiales, siguiendo a continuación los gremios con sus banderas y las representaciones de las provincias.

Los carrozas eran muchas y notables: la de Castilla la Vieja representaba un castillo, y la de Castilla la Nueva un león sentado.

En sus respectivos lugares iban las representaciones en las Cámaras con sus presidentes, la Diputación, el Ayuntamiento y demás Corporaciones.

En la comitiva se destacaban estandartes y rotulas conmemorativas de los hechos de Bailén, Gerona, Ocaña, Arapiles y otros.

Aparecían también las banderas que los cuerpos militares tuvieron en las memorables batallas de aquella guerra epopéyica.

El Rey iba a pie, solo, y detrás el Gobierno entre filas de Alabarderos. Sería demasiado detalle para esta conferencia el citar todos los elementos que formaban la numerosa y brillante comitiva, señalando el orden en que ésta se hallaba organizada.

Don Alfonso ha sido objeto de continuas aclamaciones, especialmente en la calle Mayor, pues al pasar por el punto en que el día de su boda lanzó contra él la bomba de Morrales, se ha parado y ha mirado detenidamente al punto desde el cual fué arrojada la bomba.

Se ha notado que en aquel punto había menor concurrencia que en todo el trayecto.

Desfile

A continuación se ha verificado el desfile de las tropas ante el obelisco recordando brillantísimo.

Se ha contemplado con entusiasmo el desfile, y también se hallaban en las tribunas la reina doña Cristina y las infantas. La reina Victoria no ha asistido.

A Palacio

Las tres y media ha terminado el desfile.

El Rey ha ocupado un coche, y toda familia real se ha dirigido a Palacio recibiendo en todo el trayecto aclamaciones entusiastas.

En un punto en que el asfalto de la vía estaba recién regado, se han caído dos caballos de la escolta real y los dos del coche de la reina doña Cristina, pero ni uno ni otro accidente han tenido consecuencias sensibles.

La Bolsa

El día ha habido cotización oficial en la Bolsa.

El Bolán se han efectuado operaciones cotizándose el Interior a 83,12, y Exterior a 93,47.

Dependencias

La Gaceta publica hoy, entre otras disposiciones de menor interés, la relación arriando de la mina de Arrayanes y la reforma del impuesto de utilidad.

España en África

Comunican de Melilla que ha fallecido uno de los moros heridos ayer por los soldados españoles.

De los cuatro muertos dos eran viudos y dos casados. Las fuerzas existentes en Cabo de Agua realizaron ayer un paseo militar sin ningún incidente.

MENCHETA.

Segunda conferencia MAS DEL 2 DE MAYO

Como ya he dicho en la conferencia de esta tarde, se han recibido de muchas capitales de provincias telegramas que dan cuenta de haberse celebrado brillantemente el centenario de la guerra de la Independencia.

No pudiendo transmitir las noticias recibidas de todas esas poblaciones, solo diré que en ellas se han realizado diferentes festejos con entusiasmo, tomando parte las autoridades y el pueblo.

En Madrid la nota saliente ha sido el éxito alcanzado por el Rey asistiendo a todos los actos.

Los conspicuos de los diferentes partidos y el Gobierno hacen notar ese éxito, celebrando las ovaciones populares que ha recibido el monarca.

Corrida

Esta tarde se han lidiado en la plaza de Madrid toros portugueses de la ganadería de Gama.

Los toros han sido en general medianos, no pasando, el que más, de regular; y los toreros han cumplido, pero sin hacer nada extraordinario.

Homenaje

Esta tarde han ido muchos jefes y oficiales a la plaza del Rey, con objeto de colocar ramos de flores en el monumento erigido a la memoria del teniente Ruiz.

Pesquisas

Se ha descubierto una nueva pista para averiguar quienes son los autores del asesinato de una pareja de la guardia civil cometido en la puerta de una choza de Baena.

De Marruecos

En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de Melilla, según el cual se observa bastante agitación en la kábila de Zeluan y alguna otra con motivo de los sucesos de anteaer.

En los límites del campo han presentado dos jefes de las fuerzas del Regbí, para enterarse de lo ocurrido y de la situación.

Consejo

El ministro de la Gobernación nos ha dicho que no se celebrará mañana Consejo de ministros.

Es posible (ha añadido el señor La Cierva) pero no seguro que el Consejo se celebre el lunes.

Nota política

Los círculos políticos están esta noche desiertos, y en ellos no hemos podido recoger durante la tarde ninguna noticia ni impresión política.

A última hora ha corrido el rumor de que el señor Maura está contrariado, porque el Rey desatendiendo su consejo, ha asistido a la procesión cívica y demás actos de hoy.

Con ese motivo se ha dicho que... (Al llegar a este punto, dejó de llegar a nuestros oídos la voz del corresponsal, y la interrupción duró hasta que el empleado de servicio en la estación telefónica nos avisó que quedaba terminada la conferencia. En aquel momento oímos que el corresponsal decía: Pero no hay nada.)

De provincias

Un incendio. —Campeonato de tiro. —Los catalanes. —Una velada. —Religión y Arte. —Fiesta gallega. —Voladas.

Sevilla.—En un convento de religiosas ha ocurrido un incendio que ha causado pánico y temor de que ocurriera una catástrofe. Sin embargo, las monjas han quedado ilestras.

Sevilla.—Los catalanes han visitado al gobernador y a las redacciones de los periódicos, para protestar ante ellas contra un telegrama que ayer publicó el periódico «A B C», según el cual en el festival celebrado en la plaza de toros los catalanes permanecieron indiferentes y desatentos ante la bandera española.

Los visitantes han hecho constar que esa información es falsa, y han consignado manifestación de su acendrado patriotismo.

Sevilla.—El campeonato de tiro ha sido conquistado por don Manuel Camino, que en 20 disparos ha hecho 19 blancos.

Sevilla.—Ante la estatua de los héroes de la Independencia se han reunido las autoridades para rendirles homenaje. El Arzobispo ha rezado un responso y el orfeón ha cantado el himno «Gloria a España».

Después todos los elementos oficiales han celebrado una velada en la Universidad, a la que han ido en procesión cívica.

Se han pronunciado discursos y se han leído poesías adecuadas al objeto de la fiesta.

El discurso del Arzobispo ha sido muy aplaudido por estar inspirado en el más ardiente patriotismo.

En el Círculo Liberal se ha verificado otra velada con el mismo objeto, y en ella ha sido leído un discurso del señor Moret.

Notas extranjeras

El Rey de Suecia

Petersburgo.—El Rey de Suecia ha llegado a San Petersburgo, habiendo sido recibido en la estación por el Czar.

Inundaciones en Rusia

Kreuz.—El Dnieper se ha desbordado inundando los campos en los cuales ha causado grandes pérdidas a los labriegos.

Han quedado sin albergue más de 1.000 familias.

Embajada japonesa

San Petersburgo.—Mr. Motono, Ministro del Japon en Rusia, ha sido elevado a la categoría de Embajador.

Contra un tren

Pittsburgo.—Dos bandidos asaltaron el rápido de New York a San Luis, y después de haber maltratado y amordazado al conductor, consiguieron hacer funcionar los frenos y detener el convoy a once kilómetros de Pittsburgo.

Los bandidos se apoderaron de dos sacos llenos de dinero. Ignórase a cuánto asciende el dinero robado, pero desde luego se trata de una suma importante.

Este tren, que es uno de los más importantes y de los más rápidos, lleva frecuentemente grandes cantidades desde New York al Oeste.

MENCHETA.

Juego Nuevo de Pelota

Hoy a las cuatro de la tarde y si el tiempo lo permite, se jugará un partido de pelota a cesta y remonte a nueva juegos entre Ignacio Astiz y Martín Echegaray (azules) a Francisco Eraso y José Murillo (rojos), a botar fuera del cuadro cinco, pasar el cinco y no pasar el diez, pudiendo sacar cada bando 18 pelotas.

Entrada general una peseta.

Se suplica a la persona que hubiese encontrado un portamonedas con otro pequeño dentro, este último recuerdo de familia, que se perdió a mediados de Abril, lo entregue en la calle de San Nicolás 27, primer piso y se le gratificará.

Se desean vender varios muebles entre ellos una máquina y un reloj de pared. Darán razón San Antón, 64, tercer piso derecha.

Gran partido de pelota

Hoy domingo se jugará un partido de pelota a mano en el frontón de la Estación con pelotas de diez reales de don Modesto Sainz; entre los jugadores siguientes: Gregorio Goicoechea (Riojano), contra Eugenio Irigoien (el Rojo).

El partido dará principio a las cuatro de la tarde. Entrada general 25 céntimos.

LA HERNIA (quebradura) y las desviaciones de los órganos. El método Vidal de Barcelona no tiene rival en el mundo para el alivio y la curación de estas enfermedades.

Todos nuestros lectores conocen la reputación universal adquirida por el gran especialista de Barcelona señor Vidal.

En España se cuentan ya por millares las personas que se aliviaron y curaron gracias a la bienhechora intervención de dicho eminente práctico, cuyo incomparable método no tiene rival en el mundo.

De aquí que experimentemos un verdadero placer anunciando, como lo hacemos, a nuestros lectores, pues tenemos la convicción de que cuantos herniados a él se acerquen, encontrarán, gracias a la aplicación de sus maravillosos APARATOS CON PRIVILEGIO y también a los consejos de su alta experiencia profesional, alivio inmediato a sus sufrimientos.

Cuantos padecen de Hernias, Relaciones, Descensos, Desviación de los órganos, etc., deben acudir confiados a visitar a dicho renombrado especialista.

El señor Vidal se hospedará en el Hotel La Perla el día 4 por la tarde y el 5 por la mañana de Mayo y recibirá a los que deseen curarse de sus hernias, (quebraduras).

Legados de Urquijo

El Patronato de la Obra pía fundada por el Excmo. Sr. D. Estanislao de Urquijo, marqués de Urquijo, ha acordado conceder seis legados de 750 pesetas cada uno para dotar a seis jóvenes solteros de ambos sexos, naturales de esta ciudad y residentes en la misma, de edad de 20 a 30 años, de buena conducta moral y que carezcan de bienes de fortuna.

En su virtud los que reúnan estas circunstancias y aspiren a cada uno de los legados, deberán solicitarlos de este patronato acompañando a la solicitud su partida de bautismo y un certificado de buena conducta moral expedido por el párroco respectivo y otro certificado del Alcalde en que se haga constar su residencia y carencia de bienes del solicitante.

Estas solicitudes documentadas se presentarán hasta fin de mes a don Leocadio Luna, Recoletas 51 1.º.

El patronato en uso de sus facultades adjudicará los legados a los pretendientes que a su juicio reúnan mejores condiciones para ser favorecidos con el dote, el cual será entregado cuando el agraciado o agraciada acredite haber tomado estado de matrimonio canónico y caducará el derecho a su percibo a los 4 años de concedido sin haberlo verificado adjudicándolo a otro que llene los requisitos necesarios al efecto.

Los aspirantes que no hayan sido agraciados en años anteriores podrán reproducir su pretensión en el presente, recogiendo los documentos antes presentados; si no lo hacen se entenderá que renuncian a la pretensión.

Pamplona 1.º de Mayo de 1908.—Licenciado Francisco Gonzalez, párroco. 3, 17 y 24 3-1

Practicante de farmacia

Hace falta uno para la farmacia de don Cruz Irribarren en Tudela de Navarra. Intúil diríjirse sin muy buenas referencias. d. m. y j. 3-1

A los ganaderos Se vende almenada clase de ganados, especialmente para las vacas de leche y ganado de corda. Tambien se vende pulpa de remolacha disecada y pulpa malazada. Rebaja de precios de 25 sacos en adelante. Calle del Carmen número 27, Pamplona. 3-1

La Sociedad Anónima

Electricista Morentin, domiciliada en Diocastillo (Navarra), convoca a sus accionistas a Junta general ordinaria, que tendrá lugar en las oficinas de la misma el día nueve del mes actual, con objeto de aprobar la memoria que presentará el Consejo de administración, a las nueve de la mañana de dicho día.

Diocastillo 1.º Mayo 1908.—Por la Sociedad Anónima «Electricista Morentin», el presidente del Consejo de Administración, Laureano Landa. 4-1

Pérdida de una pulsera con reloj. La persona que la haya encontrado, que se perdió ayer tarde desde el paseo de Valencia y Vuelta del Castillo, se servirá entregarla en la administración de loterías del paseo de Valencia y se le gratificará. 2-1

Antigua posada de San Pablo Hoy gran Casa de Viajeros de la Vindua de Cristobal Villagrasa. Cómodas y bien ventiladas habitaciones. Comedores de 1.ª y 2.ª clase. Coches de la casa a las estaciones y a domicilio. On parle français. —21 San Pablo 21—Zaragoza. 4-1

Agua del batueco de Barañain Como de costumbre, desde mañana domingo se vende en kiosko del bosquecillo de la Tacuerna, la renombrada agua del batueco; los precios como de costumbre. 3-2

Segadoras Atadoras Mc. Cormick, Guadañadora Pardo, se venden, totalmente reparadas, como nuevas. Se ceden dos carros, llanta ancha y estecha recién atrantadas y en buen uso. Informes, Mariano San Juan, Lerín. (a) 3-3

Silleries de tapicería de todas clases. GRAN GANGA!!! de silleries de sala de todas clases en la tapicería de la calle Curia número 25, taller; se darán por la tercera parte de su precio. 20-20

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella. Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DES-CUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de impositores y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Eréstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Cuentas corrientes a la vista con interés de 1 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de tres a seis meses y 1 y 1/2 por 100 de interés anual; de seis a nueve meses, 2 por 100 idem; de nueve a doce meses, 2 y 1/2 por 100 idem y a un año 3 y 1/2 por 100. —2

PARA CAMAS Y MUEBLES el Gran Bazar Aragonés Sucursal de Zaragoza. La casa mejor surtida y más económica de Navarra. Precios especiales para fondas, comunidades, colegios y casas de huéspedes. Plazos con garantía desde 1 peseta. MAYOR 71, PAMPLONA. 15-6 (a)

Segadoras Mc. Cormick La mejor marca de todas las conocidas hasta el día. Más de 700 máquinas vendidas en la provincia con magníficos resultados. Surtido completo de piezas de recambio en nuestros almacenes y agencias. Para informes, precios y condiciones dirigirse a Múgica, Arellano y C.º Sucesores de Huici, Múgica y Compañía Chinchilla, 2, Pamplona.—Oso, 135, Zaragoza AGENTES CON DEPOSITO DE PIEZAS En Caparros, don Laureano Bozal En Fálces, don Ramón Granada En Peraltas, señores Bolaños Hermanos En Lodosa, don Esteban Martínez En Lerín, don Cruz Martínez En Sesma, don Jesús Angulo En Bire, don Arturo Ochagavía En Sangüesa, don José María Arbesa En Alfaro, don Pascual Rosell En Mallén, don Gregorio Lassala En Olite, don Elías Baldúz En Tafalla, don José María Ibañez.

Clinica Ortopédica Prim Alsasua (Navarra) Primera y única fábrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, vientre. Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso. HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS CONTENCIÓN absoluta de la hernia por voluminosa que sea; CURACIÓN EN ADULTO. El braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos. Establecimiento Balneario de Alsasua (unido a la Clínica Ortopédica Prim). Aguas Clorurado, Sódicas, en enfermedades del Estómago, Vías urinarias, Escrofala, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 Junio a 30 Septiembre. (a) 300-26

Suevra y Compañía Plaza de Albia, número 1, BILBAO Correas de BALATA VICTORIA, PELO DE CAMELLO, ALGODON Y CUERO PAIS É INGLESA. Bombas para pozos Tuberias y accesorios desde 1/4 a 4 pulgadas. Mangueras de lona y de goma para riego é incendios.—Limas-Sierras circulares de cinta, y Aceros Ingleses.—Metal Antifricción GLACIER.—Ejes de Acero-Poleas de chapa y de madera para transmisiones.—Herramientas para talleres.—Pala Inglesas.

